

AÑO XVII

San José Costa Rica, sábado 9 de mayo de 1903

Nº 5887

## IMPERIAL HOTEL

Obsequiando los deseos de varias familias, este Hotel establecerá de nuevo el servicio de Cenas durante la presente temporada de teatro. Demasiado conocidos son el orden y buen servicio de este establecimiento, y los precios estarán de acuerdo con la situación.

San José, Abril de 1903.

El Administrador,  
ETTORE DE BENEDICTIS.

## Compañía Trasatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & Cº)

### SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje a Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.

Considerables rebajas a las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento a pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 6 9 de cada mes. El vapor

MONSERRAT.

de 5,500 toneladas, llegará el 8 de mayo, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, diríjase en San José a

Hará escala en Caragao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3ª ordinaria a Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

## Sastrería Italiana

de Sante Scaglietti

Vende a precios muy bajos. Mantiene en su establecimiento constante y variado surtido en géneros de casimir negros, azules y claros.

—Otras Variedades—

Cortes para pantalón y vestidos escoceses, chalecos de piquet y seda, estira pantalones, botones, centímetros para sastre, botones automáticos para pantalones, entretelas, forros de satín y de seda y coetilla de todo color, forros de manga, algodón y cintas de lana.

—Novedades—

Bastones finos, de formas y pomos de buen gusto, preciosa colección de elegantes corbatas, grandes primores en camisas, tirantes presidente. Infinita variedad en artículos para traje de señora. Tirantes especiales para niños.

—VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL—

—Especialidad—

Para quitar al instante cualquier mancha, el famoso y bien conocido

++ "LIMPIADOR—UNIVERSAL" ++

## Compañía de Seguros

# NEW-YORK LIFE

Importe total de seguros vigentes en 1902 \$ 1.553,628,026 oro  
Operaciones en 1902

Seguros realizados en 1902..... \$ 302,798,229 oro

Pagado por siniestros sobre la vida en 1902 .....	\$ 15,000,000 oro
Pagado por pólizas dotalas vencidas y otros beneficios a supervivientes en 1902 .....	\$ 14,500,000 oro
Pagado a sus tenedores de pólizas en dividendos, más de \$ 4,250,000 oro	\$ 4,250,000 oro
Prestado directamente bajo la garantía de sus pólizas a 37,000 asegurados en 1902 al 5 p. 100 anual, más de \$ 8,750,000 oro	\$ 8,750,000 oro
Total del activo .....	\$ 322,840,900 oro
Total de reservas adicionales .....	\$ 50,034,119 oro

El examen de las anteriores cifras, fiscalizadas por el Gobierno de los Estados Unidos, demuestra con toda elocuencia que es la primera COMPANIA DE SEGUROS SOBREVIVIENTES LA VIDA del mundo y por consiguiente la que ofrece mayores garantías a sus asegurados.

Este resultado se ha obtenido porque es la que da mayores privilegios sin ninguna restricción; porque todo su activo, sobrante y ganancias pertenece exclusivamente y se reparte anualmente a sus tenedores de pólizas, y porque la Póliza de acumulación de la NEW YORK LIFE permite al asegurado cobrar en cada las utilidades que correspondan a los pagos que haya verificado, quedando en vigor para después de la muerte el pago del Capital asegurado.

Cuenta 58 años de sólida prosperidad

Agente General de la Compañía en Costa Rica:

MANUEL LUJAN

Sub-Agents autorizados

30-29

SAN JOSÉ  
CARTAGO  
ALAJUELA

Don José Alabarta  
Don Manuel L. Brenes  
Don José Figueredo

PUNTARENAS  
LIMÓN  
HEREDIA

Don Fran.º Robmoser  
Don Isaac L. Maduro  
(se solicita Agente)

## LA REPUBLICA

Diario independiente

Fundado en 1886 por  
JUAN V. QUIROS

DIRECTOR PROPIETARIO,  
César Nieto

REDACTOR,  
Juan Arrillaga Roqué

CORREDACTOR Y AGENTE EN SAN JOSÉ,  
Cipriano Güell

AGENTE VIAJERO Y CORRESPONSAL,  
Alfredo Quiñones

ADMINISTRADOR,  
Octavio García

## COSAS DEL DIA

Un señor norteamericano, residente en Granada, ha dirigido al General Zelaya, una carta terrible, aconsejándole que no sea manso y que extermine a los enemigos de su Gobierno.

No resistimos al deseo de copiar la carta en referencia para que nuestros lectores juzguen la nobleza de alma de este consejero fiero que le ha salido a Zelaya.

Y lo más grande del caso es que el Presidente de Nicaragua contestó la carta, dando las gracias por el consejo y prometiendo que no echaría en saco roto la advertencia. ¡Qué barbaridad!

Léase lo que dice ese ciudadano de la gran República.

"Granada, 26 de marzo de 1903.

Sr. Genl. don J. Santos Zelaya,  
Managua.

Muy estimado amigo:

Admiro su energía y su valor ante los descabellados acontecimientos que suceden en este desdichado país; pero admiro más su paciencia y su buen corazón con los culpables. ¡Cómo hace U., General, para sufrir con tanta mansedumbre! La constitución de U. debe ser hecha de un material extraño, para soportar tantas perfidias, inconsecuencias y desengaños. No comprendo cómo no están deshechos sus nervios, cómo no está canoso y viejo antes de tiempo. Dios ha favorecido a U. como a ninguno otro.

No puede U. figurarse, por un momento, General, cuánta simpatía experimento por U., cuánto deploro los desórdenes y atentados que causan a U. sus paisanos, que no comprenden cuánto tienen en un mandatario como U., en un hombre que ha hecho tanto por el progreso de su país.

No hay remedio: debo U. fijarse en Porfirio Díaz; ver lo que él ha hecho para consolidar la paz en Méjico. Es el último camino. Daje U. las contemporizaciones, deje U. las multas y contribuciones: preciso es obrar de otra manera.....

Debe U. estar convencido de que no se apaga el fuego con actos de magnanimidad y de clemencia. Son necesarios otros medios.....

Amparo protector para los inocentes; más para los culpables ¡ay, Dios mío! EXTERMINIO es el único medio posible.

Yo, como ciudadano de la Gran República, puedo hablar a U. con franqueza: he vivido en este país 38 años; he visto muchos gobiernos: ninguno ha trabajado con más ahínco que U. por el adelanto de la nación. Pero hay en sus enemigos una depravación espantosa: no comprenden el bien; no conocen al hombre, no agradecen a nadie.

Sólo quieren el mando, el mando y nada más.

Dios guarde a U., General: Dios le conduzca bien en sus empresas; Dios le conceda la victoria final que bien merecen su gran cabeza y su buen corazón. Es lo que desea para U. uno de sus verdaderos amigos.

A. A. DOWNING.

Como modelo de poca vergüenza creemos que esa carta nada deja que desear.

Hasta la fecha hemos aguardado las sensacionales noticias que, acerca de la Revolu-

ción nos ofreció nuestro colega *El Noticiero*.

Colega apreciableísimo, ¡Acaso se ha interrumpido su línea telegráfica!

Mire que U. nos prometió tenernos al corriente de todo... a nosotros que vivimos en la Luna.

Y a propósito de Nicaragua.

La *Estrella* que se publica en Granada, dice en su número del 27 de mayo lo siguiente:

"El Presidente de Costa Rica, Licenciado don Ascensión Esquivel, se halla en completa armonía con el General Zelaya, a quien presta ahora magníficos servicios."..... "¿a quien presta ahora magníficos servicios, francamente, no lo queremos creer."

## La fiesta de anoche

Por todos conceptos agradable resultó el banquete ofrecido anoche al Ldo. don Ascensión Esquivel, Presidente de la República.

En la mesa de honor estaban a la derecha del señor Presidente, Licenciado don Ricardo Jiménez, Presidente del Congreso; don Manuel de Jesús Jiménez, Ministro de Hacienda, Licenciado don Leonidas Pacheco, Ministro de Instrucción Pública; el Ilustrísimo señor Vicario Capitalar, don Otón Castro; el Doctor don Carlos Durán; el Licenciado don Cleto González Viquez y don Manuel Antonio Quirós, Director del Banco Anglo Costarricense. A la izquierda del señor Presidente estaban los señores Licenciado don Pedro León Páez; Doctor don Juan Flores, Ministro de Gobernación; don Tobías Zúñiga, Ministro de Guerra y Marina; Mr. Merry, Ministro americano; don Carlos Vergara Clark, Encargado de Negocios de Chile en Centro América; don Federico Tinoco; el Doctor don Julián Irujo, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Nicaragua; don Ricardo Mora Fernández, Gobernador de la provincia; Mr. Caldwell, Consul americano; y don Mauro Fernández, Director del Banco de Costa Rica.

En las demás mesas colocadas en sentido perpendicular a la del señor Presidente, se sentaron los demás comensales que ascendían a muy cerca de doscientos.

El banquete, muy bien servido por el señor Civalini, se compuso del menú siguiente:

Consommé Princesse.—Rouget moscovite.—Sauce Bernaise.—Cotolettes de poulet Imperatrice.—Asperges d'Argentan.—Sauce ivoire.—Dindonneau truffé.—Salade russe.

Plemberie si.ienne.—Gateau Savoie.—Norez.—Chablis.—Cb. Margaux.—Chambertin.—Pommery.

La orquesta colocada en la galería y bajo la dirección del maestro Vargas Calvo, amenizó el acto con el escogido programa siguiente:

1.—Raymond, Overture. 2.—La Rossée. 3.—Marcha Rosa. 4.—Seducción. 5.—Giaconda, Danza de las horas. 6.—Baile de Máscaras. 7.—Les Bermees. 8.—Carmen, Intermezzo. 9.—Chantilly. 10.—Aida.

Quando se descorchó el Champagne el Lcido. don Alberto Gallegos en breves frases ofreció el banquete al señor Presidente: Este contestó dando las gracias a la sociedad jofesina por la muestra de simpatía que acababa de ofrecerle y en sentidas palabras remarcó la norma de conducta de su gobierno que no es otra que el respeto más estricto a la legalidad y la Constitución y el más profundo amor a todo cuanto represente el progreso y engrandecimiento de Costa Rica.

Así terminó la fiesta dominando en toda ella un ambiente de expansión y cordialidad, que le hizo extraordinariamente agradable, mereciendo los elogios de todos los concurrentes la mayoría de los cuales acompañó al señor Presidente hasta su domicilio cuando a las 10 de la noche se retiró.

El saído estuvo adornado con gusto y sencillez.

## Servicio de corresponsales de LA REPUBLICA

### Carta de Chile

Valparaíso, Abril 18 de 1903.

Sr. Director de LA REPUBLICA.

San José, C. R.

Estimado señor y amigo: Doy principio desde hoy a la grata comisión que usted me ha dado de enviarle correspondencias quincenales desde este hermoso país.

Mi condición de centroamericano me hace más agradable ese empeño, por lo mismo, que desearia que en esas Repúblicas se inspirasen los hombres públicos en los principios de patriotismo y de honor y que caracterizan a los estadistas y políticos chilenos.

Hairé en mis correspondencias de todo punto de exageración y procuraré que mis apreciaciones sean todo lo más exactas posibles. Ahora se atravi sa aquí por un gran período de calma en todos los círculos políticos, debido a la enfermedad que ha postrado, durante algunos días al Excelentísimo señor Riesco, Presidente de la República.

Con ese motivo se ha encargado del despacho presidencial el señor Barros Luco, en su carácter de Vice presidente.

A pesar de esto, el señor Riesco precipitó la solución de la crisis ministerial, no queriendo aplazar un asunto de tal importancia.

Hasta ahora el nuevo Ministerio organizado por el señor Barros Luco no ha planteado ninguna cuestión de trascendencia, por lo cual no es posible dar una opinión acerca de los rumbos del Gobierno.

Lo que más preocupa la atención en los actuales momentos, es la anunciada visita de los marinos brasileños que vienen a Chile a devolver la que hace poco tiempo hicieron al Brasil los marinos chilenos.

El pueblo y las altas clases sociales se preparan a festejar dignamente a los brasileños y con tal motivo se han organizado varios puntos, tanto en Valparaíso como en Santiago.

Aquí se da mucha importancia a ese acto de cortesía del Brasil, y algunos creen que tiene relación este acercamiento de Brasil y Chile con la cuestión del Acre y otros puntos culminantes de la política sudamericana.

Por cierto que la prensa Argentina no ve con buenas intenciones la política del Barón de Rio Brunes, y ahora, a propósito de la visita de los brasileños, hace comentarios poco satisfactorios para el Gobierno del Brasil.

Este es un pueblo que se preocupa como ninguno otro de América de lo que se refiere a su poder militar.

Ahora se discute mucho la cuestión de uniformar nuevamente el ejército, de acuerdo con las exigencias de la moderna táctica.

A propósito de esto se han publicado en los periódicos curiosos datos sobre los ejércitos de las Repúblicas de América, de los cuales resulta que a excepción de Chile, Argentina y Brasil, puede decirse que en América no hay ejército y que lo que lleva este nombre no son sino unos mal organizados montoneros.

El Ecuador mismo que blasona de tener una regular organización militar, las tropas no están uniformadas y se da el caso de que en un mismo batallón se presenten varios oficiales vestidos con uniformes distintos y caprichosos.

Todo lo que aquí se ha dicho de ese asunto de una ilca triste del lamentable abandono en que viven la mayoría de las Repúblicas de América.

La nota de actualidad en Santiago es la visita que a esa ciudad ha hecho la simpática escritora española doña Eva Canal, viuda del malogrado periodista don Eloy Perillán Buzó.

Doña Eva ha sido muy bien recibida en Chile, y a pesar de la característica apatía de este pueblo por todo lo que respecta a

# Me solicitan porque soy buena

## ¡Hércules soy!! ¡Yo curo siempre!!

Hago fuertes a los débiles, rejuvenezco a los ancianos y fortalezo a los extenuados. Furo soy que alumbro las tinieblas del siglo; soy BANDEINA, BANDEINA, fuente de juventud; manantial de fuerza; mar de vigor; océano de losana.

Curo la debilidad general, la impotencia, las pérdidas nocturnas. Restituyo los órganos de la vida, fortalezo el aparato nervioso, combató la anemia, doy fuerza al cerebro. Quien me toma no sufre de tristezas, como bien, duerme a gusto, trabaja satisfecho. Los intelectuales extenuados por la fatiga cerebral deben usarne.

BANDEINA del Dr. Wordan. La única legítima. Depósito LA VIOLETA.

# Píldoras del Dr. Palmer

Curan la gonorrea más inveterada. Estas píldoras constituyen la última palabra de la ciencia.

Si el enfermo quiere curarse en cinco días, debe usar las píldoras acompañadas de la inyección del mismo doctor Palmers.

# El paludismo vencido

Las Píldoras Blancas y Negras de la Compañía Rochester, curan infaliblemente el paludismo agudo y crónico, calenturas terciarias, cuartanas etc. Energéticas y seguras. Un paludismo de un año lo vencen en cinco días.

Depósito en Costa Rica: LA VIOLETA en San José; GUIER HNOS., en Cartago.

literatura y artes, no podrá quejarse la genial escritora.

A las conferencias que ha dado la señora Canel ha concurrido la alta sociedad de Santiago.

Ahora se anuncia que doña Eva ha prometido publicar un libro en el cual hablará con toda extensión de Chile, estudiado bajo los puntos de vista político, social y literario.

De desear es que la promesa de la señora Canel se ventile pronto.

Hasta mi próxima se despide de usted, señor Director, su afmo. S. S. y amigo.

JUAN BRETÓN.

# Cigarrillos habanos

**CUBA ELEGANTE**

De venta en todo establecimiento de primera clase

Depósito al por mayor en La Mascota y en el Almacén Hernandez

# Congreso Constitucional

6ª SESIÓN de 1903.

Se abrió a las 8.30.—Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

—El D. Rodríguez, presenta un proyecto de ley reformando la ley de policía, en el sentido de que las multas de policía, sean descontables solamente en trabajos municipales. Pasó a la comisión de Gobernación y Policía.

—Se leyeron y mandaron a publicar, los dictámenes favorables de la comisión de Hacienda y Comercio, aprobando los decretos números 1, 3, 5, 6 y 30 emitidos por la Comisión Permanente.

—Pasó a las comisiones de Hacienda e Instrucción Pública, una exposición de la Junta de Educación del Sarcero, pidiendo \$ 2,500, para edificar un edificio escolar. El D. Flores se excusó como miembro de la comisión de Instrucción Pública, de concurrir en este asunto, y fué nombrado para sustituirlo el D. Zúñiga M.

Se levantó la sesión a las 8.45.  
(Duración.—Un cuarto de hora.)

# El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

6 DE MAYO

## Alemania

BERLIN.—Un pobre relojero, de apellido Fritz ha vendido a la Compañía Krupp, una mecha de tiempo para proyectiles. Recibió en pago la suma de 50,000 dollars y un marco por cada mecha de las que envió para el ensayo. La casa de Schneider, de Francia, ha adquirido patente para fabricar y vender mechas a los países latinos. El mecanismo permite que la explosión tenga lugar a larga distancia ó inmediatamente después de haber colocado la mecha en el proyectil. Esta invención se considera especialmente útil para las granadas de metralla.

## Gran Bretaña

LONDRES.—A su llegada a ésta, el Rey Eduardo recibió una espléndida recepción de parte de sus súbditos. La estación del ferrocarril fué cerrada al público, pero las calles que a ella conducen, estaban atestadas de gente. Toda la ruta, desde la estación del ferrocarril hasta el palacio de Buckingham, estaba adornada y llena de concurrentes. En la estación del ferrocarril esperaban a Su Majestad, el Príncipe de Gales, el Príncipe Cristiano, el Duque de Cambridge, el Príncipe Carlos de Dinamarca, el primer Ministro Balfour y el Mariscal de Campo Lord Roberts. Después de saludar a la guardia de honor, el Rey subió en coche y se dirigió al palacio de Buckingham. Le agradó mucho a Su Majestad la sincera y entusiasta bienvenida que le acordaron los concurrentes.

—Noticias de Constantinopla aseguran que los Embajadores de la Gran Bretaña, Francia, Italia y Alemania han presentado a la Puerta una nota en que piden se inculme a todos aquellos súbditos que sufrieron pérdidas a causa de las explosiones de las bombas de dinamita en Salónica. Anuncian los diarios de Budapest, que los ferrocarriles nacionales de Klausenberg y Kronstadt tienen orden de mantener listas 400 carros para transportar tropa. Anunciase que Ipek Dakona y Novibazar están sitiados aún por los albanos. En Viena se dice que las bandas de búlgaros en Malch K-Pas y Narek-Pas han sufrido grandes

derrotas. Avisa el corresponsal del Times en Sofía que el Gobierno turco ha enviado una nota al de Bulgaria llamándole la atención con respecto a la importación de explosivos y a la invasión de Macedonia por bandas revolucionarias. El Gobierno búlgaro se queja del tono adoptado por la Puerta en dicha nota.

El Secretario de Relaciones Exteriores británico, Lord Lansdowne, acaba de proclamar la doctrina de Monroe británica en el Golfo Pérsico, pues ha notificado a las potencias competidoras que si ellas intentaren establecer una base naval ó puerto fortificado en aquellas aguas, significaría la guerra con la Gran Bretaña. Refiriéndose a este asunto, en la Cámara de los Lores, anoche, el Secretario de Relaciones Exteriores, dijo: "Sin titubear digo que considero como una grave amenaza para los intereses británicos el que se permita que las otras potencias tengan derechos en el Golfo Pérsico. Si ellas se empueraran tendríamos que resistir hasta agotar todos los medios que tenemos a nuestra disposición." Antes de pronunciar las citadas palabras, Lord Lansdowne hizo una reseña de la situación de la Gran Bretaña en el Golfo Pérsico. Dijo que ocupaba una posición superior a la de cualquier otra potencia, pues debido al espíritu emprendedor británico y a costa de la sangre de sus hijos y su dinero, el Golfo Pérsico está hoy abierto al libre comercio del mundo. La vía marítima a la India hace necesario el predominio de la Gran Bretaña en el Golfo. La actitud adoptada por Lansdowne cuenta con la aprobación general del país. Con mucho interés se esperan las respuestas de aquellas potencias que tienen intereses en el golfo en referencia.

NORFOLK.—Una espesa neblina, a la altura de los cabos del Delaware, motivó un choque entre el vapor *Hamilton* de la línea Old Dominion y el vapor *Saginn*, de la línea Clyde. Media hora después del choque, el *Saginn* se fué a pique. Se cree que perecieron 10 ó 12 personas.

—Se susurra en esta que el Mad Mallah atacó una columna británica en Geladi, tierra de Salónica, y que fué rechazado habiendo sufrido sensibles pérdidas. Los británicos salieron ileso de la refriega.

—Veinte individuos por lo menos perecieron en el choque del *Hamilton* con el *Saginn*.

## Francia

PARÍS.—Avisa un despacho de Rastia, Córcega, que los capuchinos, después de varios días de estar sitiados, han sido expulsados de su monasterio.

## Italia

ROMA.—El Presidente Loubet visitará esta ciudad. Después de consultar el caso con los cardenales, se dice que el Papa se niega a recibirlo. Si resulta cierto el rumor se comunicará a Francia semioficialmente con la mira de evitar que Loubet pida una entrevista con Su Santidad. Se teme que Loubet insista en pedir la entrevista con el fin de obtener una negativa, lo que es seguro si piensa en que se halla en el poder el Sr. Ministro Combes, a quien le ha tocado la tarea de poner en práctica la ley contra las asociaciones religiosas. La negativa del Papa tendrá indudablemente el efecto de romper las relaciones diplomáticas entre Francia y el Vaticano y de consiguiente la abolición del Concordato.

## Austria

VIENA.—Noticias de Salónica que no obstante que centenares de nativos de Bulgaria están presos, los conflictos con la población continúan sin intermisión; mañana

niños y principalmente muchachos jóvenes participan en estos desórdenes. Se asegura que el plan de los revolucionarios era volar bombas de dinamita en todas las poblaciones de Macedonia.

## Turquía

SALÓNICA.—El sábado se libró una batalla entre tropas turcas y una bandada de revolucionarios, los cuales tuvieron 70 muertos y 20 heridos. De parte de los turcos hubo 10 muertos y 16 heridos. Los consulados y casas bancarias extranjeras están resguardados por tropa turca. En todas las calles hay centinelas.

## Japón

YOKOHAMA.—Ha motivado mucha inquietud en ésta la noticia de que Rusia continúa a lo largo del río Yalú. Se expresa duda con respecto a la intención que tenga de evacuar Manchuria. El periódico *Jiji*, órgano importante de la prensa del Japón, opina que la continuación de Rusia en Manchuria no solo amenaza el comercio sino también la existencia del imperio japonés.

# REVISTA EXTRANJERA

## EL TEMPLO DE LA POESÍA

De Roma nos llega un telegrama que dice algo increíble en esta edad de los trust y de las guerras de tarifas aduaneras, es el siguiente:

"El poeta Gabriel D'Annunzio, iote. rrogado por el corresponsal del *New York Herald*, acerca del proyecto del primero, cual es el de erigir un templo a la Poesía, mostró a dicho corresponsal los planos del edificio, que será construido a orillas del lago Albano, inmediaciones de Roma, para la exclusiva representación de obras en verso. Según los informes del altísimo poeta, las señoras del Presidente Roosevelt y del Señor Morgan han puesto a disposición de él, todo el dinero necesario para que realice su proyecto y asuma el patronato de la obra, que antes se le había conferido a la malograda Emperatriz de Austria. Esa augusta señora ofreció en vida, que costaría de sus fondos personales la edificación del templo de las Musas. El edificio en proyecto será de estilo greco-romano y su planta semejante a la del famoso teatro construido en Vicenza por el arquitecto Pladio en el siglo IV de nuestra era."

Si se lleva a cabo esta hermosa obra, será sin duda alguna, digna de veras; está recomendado con el nombre del poeta italiano D'Annunzio.

## UN PUEBLO QUE DESAPARECE

"La Voz de Valencia" (España) llama la atención de las autoridades civiles y eclesiásticas correspondientes para que estas eviten a tiempo la desaparición de todo un pueblo.

En la provincia de Alicante, distrito de Pego y diócesis de Valencia, hay un pueblo, Resicómbra, amenazado constantemente del río Jolón.

En una de las avenidas llevase tierras de la labor, cosechas y unas 17 casas, y el vecindario, acometiendo una obra superior a sus fuerzas, trató de hacer un muro de defensa por su cuenta, convenciéndose pronto de lo difícil de su empresa.

Entonces firmose una solicitud y formose un expediente donde consta el informe favorable de los ingenieros nombrados por el Gobierno.

Estando en tramitación al asunto han ocurrido otras catástrofes parecidas a la que motivó la petición del vecindario de Resicómbra.

chembla, sin que se ponga remedio a daños tan grandes.

En vista de todo esto, el marqués del Vadillo ha ordenado el inmediato estudio de la cuenca de aquel río con el objeto de evitar las repetidas inundaciones que devastan la comarca.

El ingeniero de Montes, señor Cañada, ha salido ya a estudiar la parte que afecta a Calatayud, Ateca y Albama, con órdenes de activar en lo posible los trabajos, pues el Ministro de Obras Públicas tiene decidido propósito de ejecutar las obras de defensa en plazo muy breve.

# Notas al vuelo

Procedente de El Salvador ha llegado al país don Carlos Soley.

El público en general se muestra satisfecho, por haberse anunciado para el domingo, matinée, la ópera *Carmen*.

El doctor Zambrana pregunta quién es un crítico que escribe por ahí.

Don Juan María Murillo, no está de acuerdo en que se derogue la ley que creó el Juicio por Jurados.

En Heredia sigue enferma la señorita Mercedes Vargas.

Ya está mejor de salud el profesor de música señor Corredera.

El Correo con candelas se parece a una venta de tamales. Así lo decían varias personas ayer.

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, nuestro amigo don Leonidas Bri-coño.

Deseamos que se restablezca pronto.

Al banquete obsequiado anoche al Primer Magistrado, concurrieron más de 200 personas.

Esto prueba las grandes simpatías que rodean al modesto y notable ciudadano que tanto honor hace a Costa Rica en el alto puesto que ocupa.

La Liga de Obreros no ha solicitado para su baile en proyecto, el Teatro Nacional.

La sesión del Congreso, de ayer duró quince minutos.

Saludamos a don José Campo, de Pacaca, que se encuentra en la capital.

Sigue enfermo, de algún cuidado don Antonio Monje Reyes.

Esta noche subirá a la escena la magnífica partitura *Rigoletto*.

Hemos visto el libro de Troya, editado por Alinea. El trabajo resulta un verdadero primer tipográfico que acredita como notable artista a nuestro amigo Alinea.

El señor don José María Castillo que se encontraba enfermo de gravedad, ya está bien de salud.

Pronto partirá para Panamá, según nos dicen.

La gente se queja mucho de la cerveza "Traube".

Una costurera muy conocida en el Mercado ha sido raptada por su novio.

# INFORMACIÓN GENERAL

1903

CALENDARIO

MES DE MAYO TIENE 31 DÍAS

Domingo, 10.—Nuestra Señora de Desamparados, patrona de la villa del mismo nombre. Santos: Antonio obispo y confesor y Gortiano mártir y santa Beatriz virgen.

Lunes, 11.—Santos: Mamerto y Ponce obispos, Fabio y Florencio mártires y santa Felisa virgen.

Luna llena a las 7.47 a. m. Variable

Muebles baratos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531

—NUEVA SECCIÓN.—Con motivo de

haber recibido una carta de Chile, de uno de los varios corresponsales que hemos nombrado, en beneficio del público, inaguramos hoy el Servicio de Corresponsales de LA REPUBLICA.

RISA, tuvieron ayer Estefio Meza con Jesús Cervantes, por cuentas antiguas. Meza salió del desafío con una ligera lesión en la espalda.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

AMORIOS.—La oscuridad no conviene. Toda las personas *non sanctas* se aprovechan de ella. Hace unos días que dimos cuenta de los escándalos del barrio del Tranavaal, otro día fué un robo y hoy un amorio. Anoche debajo del puente de la Fábrica vimos a una pareja de enamorados, que a la verdad decía muy poco en favor de la cultura de esta simpática ciudad. Recomendamos el lugar a la policía.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

ESTA mañana a las seis, murió Juanita hija del Licenciado don Máximo Fernández, que contaba apenas siete meses de edad. El entierro tendrá lugar a las 8½ saliendo de su casa de habitación.

Los catarros, los bronquitis, la tos y la ronquera se curan rápidamente con el Jarabe de Tabaco al Guayaquil.

CALLES.—Son varias las que se encuentran en bastante mal estado en esta capital, no nos cansaremos en denunciar la comprendida de la Botica Francesa a la iglesia de la Merced en construcción.

CHIQUILLOS.—Parece que en las escuelas, esos no aprenden urbanidad. Siguen molestando a cuantos quisieran. Ayer frente a La Germania estuvieron varios burlándose de una señora porque llevaba un chiquillo en una cuna.

Ancianos! ¿Desean volver a los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

## MOVIMIENTO MARÍTIMO

—LIMÓN—

6 de Mayo.—Hoy a las 3.30 p. m. ancló en esta puerto el vapor noruego *Venus*, procedente de Nueva Orleans, capitán Bjones. Sin pasajeros ni carga. Correspondencia 35 sacos.

7 de Mayo.—Ayer a las 5.30 p. m. zarpó para Sabanailla el vapor inglés *West*, capitán Farmer. Sin pasajeros. Carga general. Correspondencia 4 sacos y un paquete.

—Anoche a las 7 zarpó para Nueva Orleans el vapor noruego *Harold*, capitán Halvorsen. Sin pasajeros. Carga 11,000 racimos de bananas. Correspondencia 1 saco.

—PUNTARENAS—

7 de Mayo.—Hoy a las 11 a. m. zarpó para Falmouth la barca alemana *Victoria*, capitán Hotes. Carga 1,056 toneladas de mader de cedro.

—Hoy a las 7 a. m. fundó el vapor norte-americano *Costa Rica*, de 1,166 toneladas, procedente de San Francisco de California, capitán Baker. Pasajeros: S. L. Haas, H. R. Esse, señora Pileña y familia, Fed? Guillén, Rosa de Marbes, José Coll, Juan Coll, Rosalio Sebastus, Pladis Castillo, Josef? Castillo E., D. Castillo, Berta Solano, Carlos Soley, F. Absdorf, Antonio Sabina, Simón Alvarez, Ramón Chaves, G. Quesada é hijo y J. Panley. Carga 1,289 bultos. Correspondencia 10 sacos y 7 paquetes.

Muebles, bonitos, buenos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras.

## Telegramas Rezagados

De Sto. Domingo San Mateo, para Toribio González de Salazar; de Sto. Domingo San Mateo, para Santiago Degan; de San Juan del Sur, para José del Carmen Sierra; de San Antonio, para Pedro Mora; de La Palma, para Augusto Wiste; de Santa María, para José Antonio Castro; de San Ramón, para Gabriel Gamboa; de Puntarenas, para José Gutiérrez; de Puntarenas, para Pío Araya; de Guatemala; para Miguel A. Sánchez; de Heredia, para Antonio Núñez; de Heredia, para Mariana Aguilár, de Cartago, para Nicolás Valle; de Esparta, para Mateo Carballo; de Limón, para F. T. Robertson; de Limón, para Juan Paul; de Limón, para Zelia R-Rat in.

# A. HERRERO & CO.

ofrecen á sus clientes un gran surtido de abarrotes baratos y recién llegados.

**OPERA**—No olvidarse, que mañana se repite en el Nacional, la gran creación de Puccini, *TOSCA*.

Muebles *chic* y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO**.—Cuesta de Moras, No. 531.

**LLUVIAS**—Es verdaderamente imposable, andar por ciertas calles, con las lluvias. Hoy vimos á un pobre hombre, que por querer cruzar una de ellas, se cayó, levantándose completamente lleno de barro.

Muebles bonitos y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO**.—Cuesta de Moras, No. 531.

**DE El Pacífico de Puntarenas**:—Robo—El martes, al amanecer miércoles, apareció abierta la oficina de los señores Piza Piza. La caja de hierro la habían bajado del cajón donde estaba colocada, la pusieron en unas andas y la llevaron hasta cerca de la puerta de la calle, frente al Parque.

¿Quién sabe! Seguro es que algún motivo grave impidió que no se robaran la caja, pues fácil era embarcarse dada la proximidad de la casa al estero.

Algo parecido ocurrió con la caja de hierro de don Roberto Castro ha pocos días.

Esto se repite demasiado y en los lugares más céntricos de la población. Bueno es que las autoridades abran los ojos. Hay muchos vagos y tipos á quienes no se les conoce de qué vivir.

**COLOMBIA**.—Rumores corren de que está al estallar de nuevo la revolución, con motivo del descontento que ha producido en la generalidad del país la actitud asumida por el Gobierno de aquella nación á favor del tratado Hay Herrán.

No creemos que Marroquín ejerza presión en aquel pueblo que con razón rechaza un tratado oneroso que compromete la integridad de Colombia.

Muebles fuertes y baratos.—**JORGE MORALES BEJARANO**.—Cuesta de Moras, No. 531.

**DE NICARAGUA**.—En León se cometieron el 12 de Abril dos crímenes espantosos, de esos que arrancan á la conciencia un grito de indignación por los tonos sombríos que tienen.

En la noche de don Pedro Baca, como á las doce de la noche, el Sargento Pantoja, que andaba de ronda á la cabeza de su escorta, tropieza con el cadáver de un hombre que yacía tendido sobre un lago de sangre.

Este desgraciado que había caído bajo el puñal de un feroz asesino, se llamaba Julio Meza Uriarte, y tenía nueve puñaladas en el pecho, presentando, además en el cuello unas señas amoratadas, como si hubiese sido sujetado de ese lugar para ser asesinado.

—Más ó menos á la misma hora, al cruzar el oficial Narvaez con su escolta, por la plaza de Guadalupe, oyó que desde el fondo de un pozo que hace muchísimo tiempo existe allí, salían voces de angustias, como pidiendo socorro.

Consiguió el Agente de la autoridad en el vecindario cuerda, y ordenó á sus subalternos que sacaran al que tales voces dada.

Poco después fué traído un hombre con el cráneo despedazado y en estado moribundo, que apenas pudo decir que se llamaba Felipe Martínez.

Hay vehementes sospechas de que ese hombre fué arrojado á las profundidades del pozo por una mano criminal.

Pocos momentos después el desventurado Martínez era cadáver, el cual presentaba una monstruosa herida en la sien derecha, como la que hubiera ocasionado un casco de granada.

LA terrible dolencia conocida con el nombre de albuminuria, que no se había conseguido vencer aún, tiene hoy asegurada la cura gracias á la *Solución ó Jarabe de Lacto de Estroncio de Paraf Jacul*, puro y exento de barita.

¡QUE miseria comparable á la pobreza de la sangre, tan frecuente en nuestros días! Y lo peor es que los pacientes no se deciden á curarse, cuando bastaría con que tomasen á los postres una copa del delicioso *Vino de Quina Ferruginosa de Grimaldi y Cia.* para trocar la miseria en riqueza.

Bueno para reumatismo

En el otoño pasado fué atacado severamente de reumatismo muscular que me causó muchísimo dolor y molestia. Después de haber usado varias prescripciones y otras remedios no determiné á usar el *Bálsamo Chamberlain*, el cual había visto anunciado en el *South Jerseyman*. Con dos aplicaciones de este remedio me sentí muchísimo mejor, y después de haber usado una botella quedé completamente sano. *W. H. Harris, Salem, N. J., E. U. A.* Se vende en *LA VIOLETA*.

## SIEMPRE DURARAN.

El instinto de reverencia ha sido eclipsado por el de la actividad en el hombre y la mujer del Siglo XX. Las cosas viejas no son respetadas ó conservadas, sencillamente por motivo de su antigüedad, y las cosas que ya no son útiles tienen que despejar el camino. Sin embargo, si el progreso no es inteligente, no será permanente. Siempre hemos de respirar el aire, beber agua y comer pan. Nunca se efectuará una modificación en las grandes necesidades de la vida y tampoco nos hace falta. Las criaturas siempre han de venir al mundo como han venido desde el principio, y la gente ha de salir por el camino mortuorio como lo han hecho desde el principio del mundo. No debemos formarnos la idea de que todas nuestras opiniones deberán venir por tierra. Al través de toda eventualidad y peripecio, las cosas, que á semejanza de la

### PREPARACION DE WAMPOLE

han creado una reputación fundada en leales y buenos servicios, han de quedar permanentes. Este eficaz remedio, pertenece al pasado, al presente y al futuro. No solo está con el día, sino que se adelanta al día. Para las Enfermedades Demacrantes, Anemia, Resfriados, Tisis, Linfatismo, Impurezas de la Sangre, que resultan en afecciones de la piel, etc., se ha grangeado la confianza de los médicos y del público en general, pues nunca deja de producir sus resultados. Es tan sabrosa como la miel y á la vez tan medicinal que sus efectos se hacen sentir desde la primera dosis. Contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. "El Sr. Dr. Guillermo G. Murray, de Buenos Aires, dice: Tengo el agrado de certificar que he recomendado á mis enfermos su preparación. Este específico tiene todas las propiedades del aceite de bacalao, rennido además su fácil digestión y su agradable sabor." Basta una botella para convencerse. "Nadie sufre un desengaño con esta." De venta en las Boticas.

## Ya llegó

El jabón antiherpético sulfuroso

—DE—

Federico R. Velarde

Premiado en la Exposición de Buffalo, Patenteada en México y con privilegio de invención otorgado por el Gobierno de El Salvador

Cura radicalmente y sin excepción, desde la mancha más ligera de la piel hasta la llaga más rennente. Los numerosos atestados de médicos y particulares, son una prueba inequívoca de los benéficos y maravillosos resultados que ha alcanzado en todos los países de América este jabón. De venta en la ferretería de Macaya y en la tienda de Paulino Ardón & Co.

Unico agente en Costa Rica para el por mayor don Máximo Saures.

## A las madres de familia

La maternidad es la época más importante en la vida de la mujer. Desde el momento que la mujer es madre, se impone grandes responsabilidades y deberes sagrados que para poder cumplir con exactitud le es indispensable estar en buen estado de salud. Las madres que no disfrutan de una buena salud no disfrutan tampoco de los gozos maternos, antes por el contrario, sus obligaciones le son una carga pesada. Una madre enferma se halla siempre dispuesta y de mal humor. Cuan diferente y feliz es, por el contrario, aquella que disfruta del bienestar que proporciona una salud á toda prueba. Que dicha tan grande es para una familia ver á la madre buena y alegre; los pequeños pueden disfrutar con más oltura y alegría de los placeres infantiles y en toda la familia resplandece la felicidad y el bienestar. La salud es para las madres una necesidad, no tan solo porque ella constituye su felicidad sino también por que de ella están gozando todos los que la rodean.

### El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

es el amigo inseparable de las madres de familia. Es un tónico muy poderoso que fortalece todo el sistema, enriquece la sangre y da energía y fuerza al organismo en general. Las madres de familia que usan el *Vino de Stearns* encuentran en él un verdadero alimento de nutrición para los niños durante el difícil periodo de la lactancia.

De venta en todas las farmacias  
F STEARNS. & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

No Tiene Igual  
Para la Curación Rápida de

Resfriados,  
Toses, Cripe, y  
Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

## El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Preparado por el  
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

Prepárese en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" — figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

# Jabon Liverpool

Vende Andrés Sandoval E.—Condiciones liberales  
Puntarenas

Azúcar del país, varias clases

VENDEN

PAGÉS HERMANOS, Sucesores

## BARATOS

Se alquilan los altos de la Nueva Relojería de Roberto Beer. Informes en la misma Relojería. 6—6

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HNOS.

Calle Norte 74. Apartado 170. San José C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean continuarias para el próximo año 1903.

Así mismo, las personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar á avisar á esta Agencia donde se les enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903 en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos y especialmente en los de modas para señoras. Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Todo nuevo, todo bueno.

Octavio Quesada

Abogado —y— Notario

Después en el n.º 116, Avenida 7, Este. Casa de las señoras Moudeslegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

## OJO

En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa de habitación y un lote constante de 13 varas de frente por 30 de fondo, situado frente al Parque Nacional.

Dr. Max Fichel.

## COQUETAS

—DE—



LA

MAS

Mejor

Acreditada

Y

DE

LAS MARCAS DE CIGARRILLOS TRAJIDAS AL PAIS

Llamamos la atención de los consumidores de la famosa

CERVEZA

**Schlitz**

“Schlitz”

La Cerveza que ha hecho á Milwaukee famosa.

QUE ES LA UNICA LEGITIMA DE JOS SCHLITZ BREWING CO

True en el cuello de la botella á United Fruit Co  
Unicos agentes Port Limón.

AGENTES EN SAN JOSÉ,

A. HERRERO & Co.

La Tienda y Almacén

LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda descarse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONOS y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAUX para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas

Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

— Precios realmente ECONOMICOS —

Avenida Central

San José de C. R.

La Cigarrería “El Progreso”

Recibió:

“A. T. C. Navy Cut.” Tins Tobacco  
“Seal of North Carolina” “ “  
“Bull Durham.” Bags “ “  
“Melrose” foils “ “  
“Old English Curve Cut.” Tins “ “  
“Cameo” foils “ “

ADVERTENCIA.—Esta Cigarrería no manufactura y por tanto, garantiza la legitimidad de cada marca que vende.

Tiene surtido de todos los países y vende por mayor y al detal con grandes descuentos.

Abril 21

P. O. B. 202.—San José.

# Aviso

Por escritura otorgada ante el notario Carlos Brenes Ortiz el 30 de Abril pasado, quedó disuelta la Sociedad *Skelly & Vinter*. Es dueño exclusivo del activo y único responsable del pasivo el infrascrito Skelly.

San José, Mayo 2 de 1903.

(f.) JUAN F. SKELLY

15—6

(f.) J. H. VINTER

## Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO

### SAINT GERMAIN

Salida de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARÚPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.

—Valor de pasajes de 1ª clase—

1ª categoría.....	Fj 1,000	2ª 850	3ª 750
id. ida y vuelta Fj	1,500	1,275	1,125 ó sea una rebaja de 25,000

LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO

Equipajes, 150 kilos libres

Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12, ½ pasaje

—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—

La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre á Bordeaux á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25 por ciento sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados.

EL VAPOR DE CARGA

### LE CALVADOS

saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES Y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón.

Admite pasajeros de tercera clase á razón de 200 francos

Formeones en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co

## NEW CASH STORE

Casa Comercial de

Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones

VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA

Grande y especial surtido en *Cristalería Loza, Porcelana, Hierro esmaltado* y toda clase de objetos. *Lámparas, Faroles y Candeleros.*

Vendo materiales de construcción.—Compro hule, carey, cueros, pieles, zarzaparrilla, café, cacao, etc., etc.—Cambio monedas.—Doy datos comerciales gratis.

B. RAMÍREZ R.

Puerto Limón, C. R., Marzo, 1903.

Cerveza "Schlitz",

Breva "La Favorita",

Whiskey "Canadian Club",—Champagne "Clicquot",

VERMOUTH "NOILLY PRAT", ARROZ, MANTECA, BACALAO,

MANTAS, ZARAZAS, ETC., LOS VENDEN A PRECIOS

SIN COMPETENCIA,

Basigó y Alvarado

## La Mascota

DE S. H. VINIEGRA

PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotes.

Vinos escogidos.

ALAMBRE AMERICANO PARA CERCAS

SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos @ 3.50 al contado

## PALACIOS & Cia.

Se encargan de comprar y remitir por correo en paquetes postales certificados, ó por medio de compañías de transporte, toda clase de artículo por pequeño que sea su valor.

QUINCALLERIA, FERRETERIA, JOYAS, TELAS, CALZADO, PRENDAS DE VESTIDO, ARTAS DE CACERIA, ARTICULOS DE ESCRITORIO, GRABADOS ó ILUSTRACIONES DE TODAS CLASES, LIBROS, PAPEL, NOVEDADES, ETC. ETC.

También se encargan de la compra y venta de mercancías al por mayor.

Dirigase la correspondencia á

PALACIOS & Cia.

25 WHITEHALL STREET,

NEW YORK, U.S.A.

## AVISO

He nombrado Agente en Esparta al señor don Angel M<sup>o</sup> Ramírez, con quien pueden entenderse las personas que necesiten bestias ó carretas para esta.

Santo Domingo de San Mateo, Mayo de 1903.

10—3

GUILLERMO PRADILLA.



## ZOMOTERAPIA

EL ZOMOL PLASMA MUSCULAR

(Jugo de carne desecada)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos

elementos reconstituyentes de la carne cruda.

Prescrito en la

TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA,

la CLOROSIS, la ANEMIA,

la CONVALESCENCIA, etc.

Tres cucharaditas de café de Zomol representan

EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## Dres. FRIIS y GALLEGOS

Dentistas Americanos

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecutan con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTAS en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 a. m. á 5 p. m.

## Carpintería y Fábrica de Marcos

—DE—

## Roberto Ramon

Calle Central Norte, al lado de la Sombrería de don Luis Bengoechea

Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PÓPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y ebanistería.

Tengo una buena colección de OLEOGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

## DOMAINE DE CATOY

Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERÍA DEL CARMEN á @ 7.20 la docena.

## LA NORMA

---NUEVA TIENDA DE---

Miguel Turull

SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ

En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo como gasas, céfros, lanas, telas de Viehí, zarzas, lienzos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.

Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas.

## DESPACHO DENTAL

## ELECTRICO MODERNO

Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.

Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

Dentaduras muy artísticas.—Precios razonables.

DR. MAXIMILIANO FISCHER

100 varas al Norte del Telégrafo.

Próspero Pinel

Pablo Pinel

## PINEL HERMANOS

—Dirección por cable "PINEL"—

Puntarenas

Calle de "Muellecito"

PANAMA

CARRERA DEL MERCADO

APARTADO N<sup>o</sup> 113

Negociantes y Comisionistas



Importadores y Exportadores

Constructores y Dueños de Buques

La mejor breva de los Estados Unidos

"HUNTER"

Importada por

Juan Knohr hijos

## BREVA AMERICANA KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial No. 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Co.



## EL ZOMOL PLASMA MUSCULAR

(Jugo de carne desecada)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos

elementos reconstituyentes de la carne cruda.

Prescrito en la

TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA,

la CLOROSIS, la ANEMIA,

la CONVALESCENCIA, etc.

Tres cucharaditas de café de Zomol representan

EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

EL JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las

enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las

Tos, Resfriados, Catarrros, Bronquitis, Gripe, Rosquera, Influenza.

En todas las farmacias

## VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el

Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los

músculos débiles. Afianza y endereza los huesos de los niños

raguíticos, devuelve el vigor y la actividad á los

adultos debiles, y á los que están privados de

apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los

estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los

pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al

Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin

fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas

robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las

Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las

enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la

Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

EL HIERRO GIRARD

El HIERRO GIRARD cura la

palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y

fortifica los temperamentos débiles.

El profesor Hérad, encargado de la Memoria á la

Academia de Medicina de Paris ha comprobado

que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que

particularmente distingue esta sal de hierro es que

no sólo no estríne, sino que combate el

estreñimiento.

En todas las farmacias.

INYECCION de GRIMAULT Y Co

al Matico

PREPARADA con las hojas del Matico del Perú, tan

populares para la curación de la tlenorragia, esta

inyección ha adquirido en poco tiempo reputación

universal, por ser la sola inyección y curar con

brevedad los flujos más tenaces y dolorosos. 8, rue

Vivienne, PARIS

DR. ARREA MÉDICO CIRUJANO

—Oculista público—

Despacha en la casa de D<sup>o</sup> Mariana Fernández, Calle de la

Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La

Bastida.

DE EL 1<sup>o</sup> DE NOVIEMBRE

He trasladado

mi despacho á la casa frente á la

de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Un hombre honrado

Señor Editor:—Sirvase informar á sus

lectores que si me escriben confidencialmente les

mandaré por correo en carta sellada el plan que

segui y por el cual obtuve el restablecimiento

permanente y completo de mi salud y vigor varonil

después de años de sufrimientos de debilidad

nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y

atrofiadas.

No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui

robado y estafado por charlatanes, hasta casi

perder la fe del género humano, pero gracias á

Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con

deseo de hacer conocer á todos este medio

cierto de curarse.

No teniendo nada que vender ni que

enviar G. A. D. no deseo dinero.

Dirección: E. Brant, Box Delray, Mich.

EE. UU.